



## Un revenu de base inconditionnel pour supprimer la pauvreté

Crises financières, catastrophes naturelles et politiques publiques inefficaces risquent de faire encore croître la pauvreté dans le monde alors que plus de 2,2 milliards d'hommes et de femmes, soit près d'un tiers de l'humanité, sont déjà concernés.

C'est ce dont s'alarme le Programme des Nations unies pour le développement (PNUD) dans son rapport 2014 rendu public jeudi 24 juillet, citant notamment le prix des denrées alimentaires et les conflits violents comme autres sources aggravantes de la pauvreté.

La France compte 2 millions de travailleurs pauvres et 6 millions de bénéficiaires de minimas sociaux soit environ 8,6 millions de pauvres en 2012 selon l'INSEE et on le sait avec la hausse continue du chômage et le recul de l'Etat providence dus aux politiques d'austérité, ces nombres sont en constante augmentation.

A la Réunion, le taux de chômage est de 30% et atteint 60% chez les jeunes. Avec 343 000 personnes vivant en dessous du seuil de pauvreté monétaire, la Réunion est un département hors norme. L'absence d'emplois et des revenus d'activités insuffisants expliquent principalement cette situation. (source INSEE)

La journée internationale pour l'élimination de la pauvreté est célébrée chaque année le 17 octobre, depuis 1993, pour promouvoir la prise de conscience de la nécessité d'éradiquer la pauvreté et la misère dans tous les pays et rappeler que là où des hommes sont condamnés à vivre dans la misère, les droits de l'homme sont bafoués. Pourtant chaque année, ces chiffres augmentent et derrière eux ce sont des hommes, des femmes et des enfants en souffrance.

Fondé en 1986, le Basic Income Earth Network (BIEN), en français Réseau Mondial pour le Revenu de Base, est un réseau d'universitaires, d'activistes et de citoyens humanistes qui promeut la proposition du revenu de base inconditionnel, c'est à dire un revenu garanti octroyé de manière inconditionnelle et universelle à tous les membres d'une communauté. Contrairement au revenu minimum, le revenu de base serait distribué sans conditions ni de revenu, ni de travail. Depuis 2009, ce mouvement se développe en France et connaît depuis 2013 un écho de plus en plus important auprès des citoyens qui voient la situation du Pays se dégrader, la précarité et la pauvreté se développer et commencer à toucher la classe moyenne quand dans le même temps les revenus des plus riches continuent de croître. Ainsi, comme le note Louis Maurin, directeur de l'observatoire des inégalités " les inégalités s'aggravent dans des proportions inquiétantes." Il est donc plus que temps de dépasser les débats d'idées et de passer à l'action.

*Nous avons choisi cette journée symbolique du 17 octobre, nous associations, citoyens et personnalités réunionnaises pour rappeler que dans une société créée par l'homme pour l'homme, la misère n'est pas une fatalité mais bien le résultat d'un modèle de développement économique qui a montré ses limites et d'un modèle de société qui creuse les inégalités au profit d'une minorité. Nous souhaitons donc nous mobiliser pour démontrer que le revenu de base inconditionnel, en assurant à chacun les moyens d'assumer la satisfaction de ses besoins primaires (se nourrir, se loger, etc.) permettra d'éliminer la pauvreté et de poser les bases d'un nouveau modèle de société et de développement plus respectueux de l'homme et de l'environnement.*

*Afin de démontrer que la mise en place du revenu de base n'est pas une utopie mais bel et bien une solution viable et efficace pour supprimer la pauvreté, et rendre à chacun dignité et liberté, nous proposons que La Réunion soit un département pilote et que soit rapidement définies et mises en oeuvre les conditions de son application.*